

ACTA DE LA MESA DE COORDINACIÓN DEL PACTO DE MILÁN

Fecha: martes 27 de septiembre de 2022.

Hora: de 9'00 a 11'30 horas.

Lugar: Centro de Educación Ambiental.

ASISTEN:

NOMBRE	ORGANIZACIÓN	ASISTE
Cintia Bustos Muñoz	Presidenta del IMGEMA y Delegada de Juventud	SÍ
Ricardo Martín de Almagro	Gerente del IMGEMA	SÍ
Rafael Blázquez	IMGEMA, secretario de la MCPM	SÍ
Manuel Rojo Aranda	Departamento de Medio Ambiente	SÍ
Susana Belmonte Pérez	Departamento de Medio Ambiente	SÍ
Sergio Pozas Jurado	Director General de Gestión, Mercados y Comercio, Salud y Consumo	SÍ
Pepi Jurado López	Técnica Departamento Educación	SÍ
Gonzalo Pérez Alcalá	MERCACÓRDOBA	SÍ
Rafael Pastor Muñoz	SADECO	SÍ
Silvia Atenciano Núñez	Delegación de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible de la Junta de Andalucía	EXCUSÓ
África Jiménez Ruiz	ISEC-UCO	SÍ
Isabel Vara	ISEC-UCO	SÍ
Isadora Donnier	Federación de Asociaciones Vecinales Al-Zahara	SÍ
Erin McNulty	Justicia Alimentaria	SÍ
Javier Poyato Cabrera	Ingeniería sin Fronteras	SÍ
Álvaro Fuentes-Guerra	ECOCÓRDOBA y ECOMERCADO	SÍ
Miguel García Capilla	COORDINADOR GENERAL DE GESTIÓN, RECURSOS HUMANOS Y DESARROLLO ECONÓMICO	SÍ
Charo Carmona	ACOPINB	SÍ
Manuel Díaz Buenestado	Centro Agropecuario Diputación de Córdoba	SÍ
Federico Romero	CIC BATÁ	SÍ
Antonio Toledano	Federación de Asociaciones Vecinales Al-Zahara	SÍ

ORDEN DEL DÍA:

1. De 9 a 10 de la mañana: recepción y encuentro con la delegación boliviana que nos visita.
2. Aprobación del acta del 28 de junio de 2022.
3. Jornadas del 27 y 28 de octubre en la Foggara y presentación del Plan por la Sostenibilidad del Sistema Alimentario.
4. Informaciones varias, ruegos y preguntas.
5. Próxima MCPM.

1. De 9 a 10 de la mañana: recepción y encuentro con la delegación boliviana que nos visita.

Isabel Vara da la bienvenida a la delegación de Bolivia, unas doce personas acompañadas también por Marta González de la UCO, y explica los ejes del Pacto de Milán y el origen y la MCPM, como foro participativo y parte de la gobernanza del Pacto, en la que tienen presencia tanto organizaciones sociales como delegaciones y organismos municipales, provinciales y autonómicos.

Se hizo una ronda de presentaciones y se compartió información de la que destacamos, por la parte boliviana:

- En La Paz, segunda ciudad más poblada de Bolivia, trabajan con un comité en el marco de la seguridad alimentaria y tienen una Ley Municipal de Huertos Urbanos, tres de ellos con apoyo de la Diputación y Subbética Ecológica, y tienen coordinación nacional agroecológica.
- Conforme se agrandó la ciudad de La Paz, el estado actuó solo como observador de la circulación de personas y alimentos, y al bajar el el flujo monetario, paradójicamente, la alimentación mejoró.
- Junto al lago Titicaca se organiza una lucha feminista contra la contaminación del agua. La organización de mujeres tuvo que pedir acompañamiento a la organización de hombres para poder ser recibidas en la alcaldía. A las mujeres productoras agroecológicas les permitían comercializar en una reducida franja horaria.
- Trabajo de revalorización de los alimentos de la cultura ancestral de Cochabamba. El lema fue “tu alimento es tu medicina”, pero en quechua. Están trabajando también el rol de los huertos.
- Experiencias en sistemas agroforestales vinculadas a políticas municipales frente al cambio climático: huertos agroforestales, vivienda social, revalorización de la cultura alimentaria local, casa de semillas, cosecha de lluvia... Feria en el campus de la universidad con 70 productores agroecológicos y espacio de aprendizaje sobre economía social y solidaria, conectando el mundo académico con los productores y los consumidores.
- Igual que el cambio climático a especies, el contexto político boliviano extinguió fundaciones y ONGs, pero la sociedad civil trabaja sobre agenda única para 2023 tratando de fusionar compromiso con necesidad.
- Los proyectos de cooperación se centran más en infraestructuras y se descuida el impulso de de la producción agroecológica.

Y por la parte de Córdoba:

- Desde la administración se plantean las dificultades en llevar estos trabajos a las competencias municipales, por la falta de personal, y una oportunidad puede ser incluir las propuestas alimentarias en el plan frente al cambio climático, aunque no será sencillo, se advierte.
- Desde el movimiento vecinal se valora el trabajo hecho por la MCPM en el último año y la elaboración del Plan de Acción por la Sostenibilidad del Sistema Alimentario, como una hoja de ruta que se quiere difundir en las jornadas que preparamos para el 28 de octubre, donde se espera también revitalizar el papel de Servicios Sociales en esta materia y visibilizar el trabajo del IMGEMA en la puesta en marcha de nuevos huertos urbanos. Visión positiva de lo que supone trabajar conjuntamente.

- A preguntas de si fue la voluntad social o la política la que hizo posible este foro de la MCPM, se recuerda el debate constructivo entre uno y otro ámbito, previo a la firma del Pacto de Milán en 2016, que hizo que en la propia moción de adhesión al Pacto se incluyesen compromisos de primeras actuaciones participativas inmediatas, de las que surgió esta Mesa, y aunque hubo en 2019 un cambio de gobierno en el Ayuntamiento, el equipo entrante asumió el reto de continuar el trabajo, aunque se reconocen limitaciones institucionales. También se apunta como factor clave para avanzar la gran implicación de las personas que participan en la MCPM.
- Despedimos a la delegación boliviana y se le agradece la oportunidad de mantener este diálogo: conocer vuestras experiencias le da sentido a lo que hacemos aquí y amplía conocimientos para abordar el reto planetario de la alimentación y fortalecer el rol que el municipio ha de tener en esta tarea.

(Nota: tras el encuentro con la comunidad boliviana dejan la reunión Manuel Rojo y Sergio Pozas)

2. Aprobación del acta del 28 de junio de 2022.

Se aprueba.

3. Jornadas del 27 y 28 de octubre en la Foggara y presentación del Plan por la Sostenibilidad del Sistema Alimentario.

El presidente de la Federación de Asociaciones Vecinales Al-Zahara, Antonio Toledano, agradece el trabajo colectivo de la MCPM y el respaldo a las jornadas que se están organizando para el 27 y 28 de octubre, unas jornadas sobre propuestas comunitarias para una alimentación más sana, sostenible y equitativa en nuestros barrios. Explica que se quieren iniciar las jornadas con una charla coloquio el jueves 27 en la Biblioteca Central alrededor del libro ¿QUÉ COMEN LAS QUE MAL COMEN?, y el viernes 28 será la jornada principal en la Foggara, para hablar sobre todo de cocinas comunitarias, y que se pueda presentar el Plan de Acción por la Sostenibilidad del Sistema Alimentario que ha preparado la Mesa y que la Federación integra en sus reivindicaciones. Se está trabajando para que ese viernes haya representación municipal al máximo nivel, además de Cintia, claro está, así como técnicos y técnicas municipales implicadas en las áreas que más tienen que ver con estos temas. Se quiere visibilizar el trabajo que se está haciendo y conseguir el mayor respaldo municipal. Las jornadas se cerrarían por la tarde con la primera asamblea de hortelanos y hortelanas del IMGEMA en los Huertos de Paco.

Antonio Toledano reitera el apoyo de la Federación a este foro participativo que supone la Mesa de Coordinación del Pacto de Milán y su compromiso para conseguir el mayor apoyo y la mayor difusión del Plan de Acción, que va muy en la línea con el Decálogo por los Huertos Urbanos y el Derecho a la Alimentación Saludable y Sostenible, que elaboró Al-Zahara en 2020.

África amplía la información sobre estas jornadas organizadas por la Federación y Alimentando Córdoba con el respaldo de la MCPM y los miembros de la Mesa que más quieran participar:

- El jueves 27/10 por la tarde sería el debate en torno a la presentación del libro de Isabel Álvarez “QUÉ COMEN LAS QUE MALCOMEN” en la Biblioteca Central, acompañada por Vicky López y Elena Ruiz, médicas de atención primaria.
- Y el viernes 28/10 por la mañana en la Foggara:
 - Inauguración de las jornadas a cargo de representantes municipales y la Federación.
 - Presentación del Plan de Acción por la Sostenibilidad del Sistema Alimentario.
 - Ponencia marco sobre las ayudas alimentarias y el papel de los municipios en el acceso a una alimentación más sana y sostenible de las personas en situaciones de vulnerabilidad. Carles Soler (Revista Soberanía Alimentaria).
 - Mesa de experiencias inspiradoras:

- Proyecto de catering social para personas mayores en cocina municipal. Ayuntamiento de Orduña.
- Proyecto de catering social e inserción laboral en el Polígono Sur de Sevilla. Asociación Entre amigos.
- Proyecto de inserción social a través de la cocina en el barrio del Guadalquivir de Córdoba. Fundación Don Bosco.
- Experiencias de cocinas sociales y comunitarias en otros territorios. Coordinación Baladre y Red URGENCI.
 - Taller participativo. Acciones desde los barrios para una alimentación más sana y sostenible.
 - Comida popular (que se espera poder preparar en la cocina de la Foggara).
- Y a las 17'30 en los Huertos de Paco, primera asamblea de hortelanos y hortelanas en estos huertos comunitarios.

Tras la exposición se inicia un coloquio sobre la importancia de jornadas como estas e incluso se propone valorar la organización en Córdoba un encuentro internacional.

4. Informaciones varias, ruegos y preguntas.

- El 26 de septiembre tuvo lugar un encuentro con AMPAS de Córdoba que quieren avanzar hacia la alimentación saludable y sostenible en sus colegios. Se organizó desde Alimentando Córdoba y Justicia Alimentaria y hubo representación de unos ocho o nueve colegios.
- El 25 de septiembre hubo edición especial del Ecomercado en el Vial Norte, por la semana del deporte que organizaba la Diputación. El lugar no era comercialmente propicio, pero sirvió para visibilizar. Y este sábado, de nuevo Ecomercado en el bulevar.
- Justicia Alimentaria y Medio Ambiente están trabajando para las jornadas de preparación del Plan Municipal contra el Cambio Climático, que serán el 11 de octubre. Se informará por correo de este encuentro al que se convoca a las entidades miembros de la MCPM, con el objetivo de que este Plan incluya el mayor número de medidas de las que trabaja la Mesa.
- Isadora pregunta por el expediente para formalizar la pertenencia de Córdoba a la Red de Municipios por la Agroecología y solicita que se inicie sin más dilación, tal como está acordado.
- Pregunta también Isadora por el acondicionamiento de los nuevos huertos urbanos del IMGEMA y el estado de la partida económica y se le responde que la partida económica está comprometida, pero no transferida, aunque sí se está gestionando para que estén lo antes posible las conexiones de riego y los arreglos necesarios. Y se informa de que las primeras asambleas de hortelanos de este curso serán el 28 de septiembre en la Asomadilla, el 14 de octubre en Levante y el 28 de octubre en los Huertos de Paco, en Miralbaida, coincidiendo con las jornadas de ese día.

5. Próxima MCPM.

El miércoles 16 de noviembre de 2022 a las 9'30 en el Centro de Educación Ambiental.

Rafael Blázquez, IMGEMA, secretario de la MCPM.